
Esta semana Gina Ocqueteau ha si-
do trending topic en el mundo empre-
sarial. Trascendió que en su designa-
ción como presidenta de SQM había
diferencias en torno a su nombre y que
Tianqi propuso a Antonio Gil. “Es una
filtración grave. No todo es cierto, nos
pega duro, porque mostrar disonan-
cias como empresa no nos sirve en na-
da. He tenido todo el apoyo”, afirma.

La directora ganó en la votación y se
llenó de felicitaciones al convertirse en
la segunda mujer en presidir una em-
presa del IPSA (la otra es Pilar Daño-
beitía, de SMU). Ejemplo: a seis horas
de que se oficializó su nombramiento,
recibió más de 1.100 WhatsApp de
congratulaciones, desde profesores,
empresarios, ejecutivos, parlamenta-
rios, etc. “Supe el mismo día que me
iban a postular”, cuenta ahora. 

Enfermera con orgullo

Tiene 60 años, es madre de tres hijos
(una mujer y dos hombres) y abuela de
seis nietos.

Estudió en el Colegio Alemán en
Santiago, pese a que su padre es de ori-
gen francés y su madre italiana. Esto
explica que hable esos idiomas además
del inglés. El último año lo cursó en
Alemania, experiencia que le abrió la
mente al darse cuenta de lo pequeño y
cerrado que era Chile. Y además desa-
tó su “locura” por la música: fue a con-
ciertos de Bee Gees, David Bowie y Ro-
lling Stones, entre otros. Al terminar

su época escolar —egresó a los 16
años—, estudió Enfermería en la U. de
Chile. Y lo dice con mucho orgullo,
porque siente que a veces se subvalora
la carrera y su experiencia. “Hace poco
venía de Nueva York, donde participé
en varias reuniones (entre ellas, el Chi-
le Day), y en el avión un ejecutivo y di-
rector de varias empresas del grupo
Matte me dijo: ‘Cómo una enfermera
llega a esto’. ¡La gente cree que yo era
de la Cruz Roja!”, dice entre risas y
asombrada. Y agrega: “No saben que
entrábamos solo 25. Me fue muy bien
en la prueba, incluso me alcanzaba pa-
ra Medicina. Fui la mejor egresada de
todas las universidades”. Sigue: “No
podemos quedarnos solo con los inge-
nieros (...). Todavía existe un sesgo so-
bre la carrera, pero ha ido cambiando,
necesitamos que no todos pensemos
igual”. Lo mismo pasa con las mujeres,
pero ve con optimismo que también se
está avanzando en esa dimensión.

Es la mayor de tres hermanos —mé-
dicos ambos—, y su padre, Julián, a
quien admira, es ingeniero civil UC y
fue —“sin ser político”, aclara—, di-
rector de obras portuarias en el gobier-
no de Allende. 

En Sábados Gigantes

La inclinación de Gina Ocqueteau es-
taba en aprovechar su facilidad de con-
tactar y hacer de puente entre personas.
Algo que la ha llevado por múltiples ca-
minos, como su fugaz paso por Sábados
Gigantes cuando estudiaba Enfermería.
En Alemania conoció a Linda, modelo

leMujeres. Y con Alejandra
Mustakis, participa en Unión
Emprendedora, Multigremial y
en la nueva plataforma Cem-
prendedor.
Todos los días se despierta a las

5:00 hrs. y le cuesta trasnochar. Esta
rutina le sirvió cuando tuvo la oportu-
nidad de ser soldado de la Patria. Na-
ció el 19 de septiembre —día de las
Glorias del Ejército— y anhelaba des-
filar en la Parada Militar. Y lo consi-
guió. Fue parte de la primera genera-
ción de mujeres reservistas en el Ejér-
cito en 2010, junto con Karen Ponia-
chick, Ana María Velasco, Carolina
Ramírez y Carolina Eterovic. Desfiló
tres veces. En la primera, con compa-
ñeros como César Barros y Matías Pé-
rez Cruz. La banda la sorprendió to-
cando “Feliz Cumpleaños”. 

Y es tan devota de la Virgen del
Carmen que se convirtió en camarera
para cuidarla y participar en eventos
religiosos.

“Ser soldado y camarera de la Vir-
gen del Carmen son dos cosas muy bo-
nitas que me llegaron de adulta y me
encantan”, destaca. Como también
con sus nietos, con los que comparte
constantemente. Su mejor celebración
esta semana fue con ellos. El jueves,
sus dos nietos mayores la invitaron a
comer pizza para felicitarla.

La reservista del Ejército 
que llega a comandar SQM

MARISA COMINETTI

GINA OCQUETEAU TACCHINI:

Nació el Día de las Glorias del Ejército y ha desfilado tres veces en la Parada

Militar. Es camarera de la Virgen del Carmen. Estuvo 30 años en la Achs, fue

consejera de Teletón, directora de fundaciones y empresas. Incluso tuvo un

paso por Sábados Gigantes en sus años universitarios.

La administración también tiene acuerdos de pago con unos 600 médicos, a quienes se les adeudaban honorarios. No habría castigo de esa deuda, y la
planificación y gestión la realizó una unidad especial creada para esos fines.
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Carlos Kubick, presi-
dente de Clínica Las
Condes (CLC), ha
estado armando el

proyecto de EuroAmerica e
Indisa, sus nuevos dueños. La
firma exhibió durante años
malos números, de la mano de
su antiguo controlador, el
Grupo Auguri, perteneciente
a Cecilia Karlezi. En medio de
la inercia generada por las de-
cisiones de la administración
pasada, la entidad sigue arras-
trando pérdidas (ayer informó
un saldo negativo por $23.600
millones para el período ene-
ro-marzo). 

Pero los nuevos propieta-
rios saben que la recuperación
del balance será un proceso
lento y ponen énfasis en que lo
primordial es recuperar la
confianza: primero del equipo
médico, que empieza a retor-
nar y luego, de los pacientes,
que se fueron con ellos a otros
establecimientos del sector
oriente de la capital, entre
ellos, la Clínica UAndes, Ale-
mana, Meds y Santa María.

Este año, señalan fuentes
cercanas a la operación del
centro hospitalario, segura-
mente los números exhibirán
nuevamente un tinte rojo en la
última línea del balance. Par-
tiendo por las provisiones por
$7.000 millones por juicios la-
borales, que ya contabilizaron
a marzo, y que se determina-

ron, considerando un escena-
rio negativo de resolución ju-
dicial. A dicha cifra, se suman
los $4.000 millones que asu-
mieron por finiquitos corres-
pondientes a una reestructu-
ración, atendido que tenían un
personal sobredimensionado
para la demanda que experi-
menta CLC. Los despidos su-
peraron las 500 personas.

Lento, pero seguro, en la en-
tidad han afirmado que los in-
gresos dejaron de caer y que
están en una meseta.

Plan de recuperación

Kubick sabe de este nego-
cio. Fue uno de los arquitectos
del grupo Banmédica, valori-
zando en el tiempo un activo
para Penta y Fernández León,

que vendieron a United He-
alth en unos US$ 2.800 millo-
nes el 2018. Cuando se fue de
esa empresa, lejos de quedarse
en una zona de confort, traba-
jó en un importante grupo de
salud en Perú, perteneciente a
la familia Brescia (Grupo Bre-
ca). Justamente desde ahí se
trajo al gerente general, el chi-
leno Pablo Yarmuch, quien
también había sido subgeren-
te general en CLC en la época
en que el empresario Andrés
Navarro estaba en la propie-
dad y en la presidencia del di-
rectorio, cuando Jaime Maña-
lich era gerente general. En es-
te período, la compañía exhi-
bía buenos números. 

Kubick, junto con Yarmuch
y su equipo, han diseñado el

plan para recuperar, dicen co-
nocedores, el centro de salud
de antaño, enfocado a su pú-
blico tradicional (ABC1y otros
segmentos altos), pero recons-
tituyendo la relación con el Es-
tado, a través de licitaciones
de prestaciones. Lo anterior,
pasado el bochorno del juicio
que perdieron bajo la adminis-
tración de Alejandro Gil (ex-
presidente del directorio y pa-
reja de Cecilia Karlezi), por
pretender que Fonasa les pa-
gara un valor más alto por ca-
ma que el que fijaba el Gobier-
no en plena emergencia de la
pandemia. 

De hecho, CLC acaba de ga-
nar una licitación de servicios
de diálisis para enfermos rena-
les crónicos.

El eje de esta fase de recupe-
ración de CLC, cuentan las
fuentes, es la confianza, y para
ello, partieron con la contrata-
ción de más de 150 médicos,
que en un 80% son ex-CLC.
Parte de esa confianza se fra-
guó, afirman, cuando unos 600
doctores, a quienes la antigua
administración les debía hono-
rarios, firmaron un fin de con-
flicto, pues la nueva gestión
acordó con ellos un plan de pa-
go en el tiempo para extinguir
esos pasivos. Entre estos figu-
rarían los más de $9.000 millo-
nes que se debía a los anestesis-
tas, quienes dejaron en suspen-
so la demanda por esa deuda, a
partir de un convenio de pagos.

El rearme de 
Clínica Las Condes reencanta

a más de 100 médicos 
que habían emigrado

CÉSAR SOTTOVIA JARA

PROYECTO DE EUROAMERICA E INDISA:

Un lento pero seguro camino, aún con pérdidas de arrastre, emprendieron los nuevos dueños.

Lo primero es recuperar la confianza de los doctores que se quedaron y los que regresaron.

$4.000 MILLONES ASUMIÓ EN FINIQUITOS LA NUEVA AD-

MINISTRACIÓN DE CLC, CORRESPONDIENTES A UNA REES-

TRUCTURACIÓN. LO ANTERIOR, ATENDIDO A QUE TENÍAN UN

PERSONAL SOBREDIMENSIONADO PARA LA DEMANDA DE LA

CLÍNICA. LOS DESPIDOS SUPERARON LAS 500 PERSONAS.
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n Codelco-SQM
“Desde mi asiento empujaré y colaboraré
en lo que más pueda y en lo que la em-
presa más necesita para que salgamos lo
antes posible con ese acuerdo”. 
n Vínculo con Julio Ponce Lerou
“Solo Eugenio Ponce, que es asesor,
participa. Nosotros, los directores, no
tenemos contacto con Julio Ponce Lerou”.
n Destino preferido 
“Japón me encanta. Roberto de Andraca
armó un grupo de 20 mujeres de distintas
industrias y de ahí han salido ya siete
ministras. Ese viaje me abrió la mente y
entendí una cultura milenaria que me ‘raya’,

basada en el honor de aprender, de com-
partir, del silencio y de cuidar a la gente

mayor. He vuelto como 10 veces”.

DEFINICIONES
y algo más

del programa, quien le preguntó si po-
día ser relacionadora pública de Don
Francisco, ya que venía a Chile el predi-
cador evangelista Rex Humbard a hacer
donaciones. En el intertanto, pensó: “Le
dije a Humbard que fuéramos al hospi-
tal Calvo Mackenna, porque estaban los
niños con cáncer, pero no había plata y
me regaló por un año chocolate caliente
para todo el hospital”, recuerda. Como
anécdota, dice que hizo de modelo unas
cuatro veces, porque faltaba gente. “¡Y
ahora soy consejera de Teletón, imagí-
nate cuando me lo encuentro!”, ríe

“Siempre he agradecido a Dios y a
mis padres haber tenido todas las
oportunidades... No me creo ni la más
capa, ni la que lleva la batuta... tampo-
co que tengo un gen de Sor Teresa de
Calcuta ... Se me fue dando una carre-
ra. Siempre he levantado la mano, por-
que soy muy inquieta... Uno es muy
creativa siendo dispersa”.

Ruta corporativa

Tras titularse se casó y se fue a Arica,
donde vivió ocho años. Aquí comenzó
su vínculo con la Asociación Chilena de
Seguridad (Achs), donde estuvo 30
años y ejerció más de 10 cargos. Escri-
bió, por ejemplo, el primer reporte de
sostenibilidad de una empresa chilena
y participó en la creación de “Segurito”.
También empezó a interiorizarse con la
gestión, las finanzas y el mundo corpo-
rativo, complementándolo con estu-
dios y sacando nueve diplomados. Al
volver a Santiago entró al Hospital del
Trabajador, donde siguieron los retos,

como abrir el hospital al público gene-
ral, por encargo del histórico presidente
de la mutual Eugenio Heiremans. Y
uno de los golpes que la marcó tiene
que ver con él. Tras fallecer (2010), hu-
bo un cambio organizacional acompa-
ñado de despidos masivos. Ella no salió,
pero sí muchos de sus amigos y gente
valiosa. Hoy quiere presidir la Achs.

Hace muchos años, su amiga Karen
Poniachick la impulsó a ser directora
de empresas. Incluso, le hizo una lista
en las que debía estar y la primera que
puso fue SQM. Cuando la anunciaron
como presidenta, lo primero que se le
apareció en la cabeza fue la imagen de
Poniachik, fallecida en 2022. 

Ocqueteau es también directora de
Enel, País Digital, Imagen Chile y
UDD Ventures. Cada domingo plani-
fica su semana y en la tarde lee todo lo
relacionado con lo que tendrá. Ade-
más, es consejera de Teletón y de Chi-

El próximo miércoles 4 de
junio retorna la tensión a la co-
misión mixta parlamentaria
que discute el polémico pro-
yecto de fraccionamiento pes-
quero. Esta iniciativa que im-
pulsa el Ejecutivo desde sep-
tiembre de 2024 en el Congre-
so, busca reducir las cuotas de
extracción al rubro industrial y
aumentarlas al artesanal.

En esa sesión, la comisión
mixta abordaría el nuevo me-
canismo de financiamiento
que ha planteado el Gobierno
para costear el proyecto de ley
de fraccionamiento. Esto, por-
que la reducción de cuotas pa-
ra la industria implica menores
ingresos fiscales. Antes, el Eje-
cutivo pretendía cubrir esto
con la subasta del crecimiento
anual —de hasta 15%— de la
cuota del jurel, pero los parla-
mentarios rechazaron la idea.

Según el Ejecutivo existiría
un déficit de $26.000 millones
en 2026 y luego se estabilizaría
en cerca de $30.000 millones
anuales. Para mitigar eso, el
Ministerio de Economía y la
Subsecretaría de Pesca plan-
tearon como solución una al-
ternativa que consiste en co-
brar una patente a la actividad
pesquera industrial que explo-
te los traspasos de cuotas inter-
nacionales de jurel a Chile.

La pesca industrial rechaza
esa propuesta y afirma que es-
ta nueva carga afectará princi-
palmente a la Región del Bio-
bío, especialmente a Coronel y
Talcahuano. 

Macarena Cepeda, presi-
denta de Pescadores Industria-
les del Biobío, comentó que “el
Gobierno ha ideado diferentes
fórmulas para contrarrestar el

supuesto menor ingreso que
recaudará por el nuevo frac-
cionamiento, pero siempre
pensando en gravar a la pesca
industrial, la misma que verá
mermada en forma importan-
te su participación con el nue-
vo fraccionamiento”. Agregó
que “la mayor afectación se
producirá en la Región del Bio-
bío, la capital pesquera indus-
trial de Chile”.

Desde el sector declaran que
la idea del Ejecutivo resulta
“incomprensible”, entre otros
porque estiman que durante
2025 se producirá un aumento
en la recaudación fiscal de más
de US$ 20 millones con respec-
to a 2024 por efecto de mayo-
res cuotas de pesca, en especial
por la recuperación que ha
mostrado el jurel.

Las proyecciones del sector
indican que solo en 2026 se
produciría una baja —respecto
de 2025, pero no de 2024— en
la recaudación por los cambios
en el fraccionamiento. Luego
hay efectos positivos. 

En la industria añaden que el
nuevo fraccionamiento pes-
quero, que sería ley, significa el
traspaso de 489 mil toneladas
de peces desde el sector indus-
trial al sector artesanal a partir
de 2026. Esta transferencia
equivale a US$ 160 millones en
favor del sector artesanal. 

Según Pescadores Industria-
les del Biobío, en 2024 se trans-
firieron a Chile 249.000 tone-
ladas desde los países miem-
bros de la Organización Regio-
nal de Ordenación Pesquera
del Pacífico Sur (OROP-PS). El
gremio añadió que si bien esto
no paga impuestos, es una cuo-
ta cuyo valor de mercado es
más alto que las licencias tran-
sables de pesca tipo A.

Proyecto de fraccionamiento:

Pesca industrial critica
propuesta de patente
al jurel y afirma que 
la pagaría el Biobío

MARCO GUTIÉRREZ V.

Macarena
Cepeda, presi-
denta del gre-
mio Pescadores
Industriales del
Biobío.
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Gina Oc-
queteau,

nueva presi-
denta de

SQM.
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